

Eduardo Pino Zapata:

## Nuestra gente

# "Elegí Temuco para toda la vida"

• Su libro "Historia de La Araucanía" está a la espera de ser publicado. De concretarse esto, sería un gran aporte para la historiografía nacional.

Leandro Muñoz

Llegó a Temuco en 1959, buscando nuevos horizontes para su espíritu inquieto. En aquél entonces tenía 31 años. Abandonó la capital de Chile para viajar al sur, hasta tierras araucanas. "Yo elegí Temuco cuando comencé a trabajar. Me vine al sur y me quedé el resto de la vida", afirma.

Esta es la singular historia de Eduardo Pino Zapata, uno de los personajes de nuestra gente que, tal vez, más conoce la historia de La Frontera.

CREANDO  
NEXOS

Como alguien dijo por ahí, para lograr que las

cosas sean únicas se deben crear lazos con ellas. Y Eduardo Pino Zapata ve en este pedazo de tierra, ubicado en uno de los últimos lugares del mundo, algo precisamente único: es que ha creado lazos invisibles con Temuco y la región.

De formación pedagógica (Profesor de Estado en Historia y Geografía), ha escudriñado entre el polvo recuperando trozos importantes de la cultura mapuche. Así también, reorganizó el Museo Araucano, dándole las características que actualmente exhibe. "Fue un punto de partida para el museo que se conoce el día de hoy", asegura.

PROFESOR  
Uno de los períodos de

su vida que recuerda con especial cariño es aquél que transcurrió entre las paredes de la sede en Temuco de la Universidad de Chile. En esa casa de estudios superiores fue académico de las cátedras de Mineralogía, Geografía Física y Antropología Sociocultural. Esta etapa duró hasta que fue exonerado de la posterior Universidad de La Frontera.

Uno de los últimos cargos desempeñados por Eduardo Pino Zapata fue el de secretario ministerial de Minería de la Nueva Región. Durante el gobierno presidencial de Patricio Aylwin. Intentó que esta secretaría estuviese en contacto directo con la gente que hace

minería: "la cantidad de gente que se dedica a la minería en la zona es realmente importante, y lo hace en condiciones verdaderamente marginales porque no hay infraestructura de apoyo para la minería regional", sostuvo.

HISTORIA  
ARAUCAÑA

Después de un largo proceso de investigación, que es la resultante de toda una vida dedicada a ello, Eduardo Pino Zapata ha entregado un texto titulado "Historia de La Araucanía", aprobado por el Ministerio de Educación como material didáctico para Tercero y Cuarto año Medio. Al ver su obra terminada reflexiona:

"Ciertamente tengo la esperanza de verlo publicado, pues en cierta medida es un texto pionero en la historiografía chilena, por cuanto presenta una completa historia regional".

El libro fue concebido en el marco de la regionalización (como idea fuerza) y con el propósito de darle forma y diseñar el perfil de nuestra originalidad histórica y geográfica. "En él se destruyen mitos, se reveralizan hechos que han pasado desapercibidos. La Historia de La Araucanía no está escrita para historiadores sino para toda la gente. Francamente constituye un desafío que creo haber satisfecho", concluyó.



El profesor ha escrito un libro aprobado por el Ministerio de Educación como material de apoyo escolar. Sólo falta quien lo finance.

## "Elegí Temuco para toda la vida" [artículo] Leandro Muñoz.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz, Leandro

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Elegí Temuco para toda la vida" [artículo] Leandro Muñoz. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile